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「臺北市文山區都市計畫主要計畫（第二次通盤檢討）案

內編號『主萬 02』案」公開展覽說明會會議紀錄 

一、 時間：113年 6月 13日(星期四)下午 3時 00分 

二、 地點：臺北市文山區萬美里關懷據點 

三、 主席：臺北市政府都市發展局關仲芸股長      紀錄：温靖儒 

四、 出列席人員：(詳後附簽到表) 

五、 主席致詞及主辦單位簡報：(略) 

六、 發言摘要(依發言順序排序)： 

(一) 民眾一 

大家好，我是住在萬利街最靠近變更範圍的居民，我有三個

提問。 

1. 第一個是有關回饋 45%的土地，回饋後的使用分區會是什麼?

是住宅區或特定用途? 

2. 第二個是交通問題，因為變更範圍緊鄰只有 6 米到 8 米的巷

道，開發後可能會影響社區的停車跟交通進出，如果回饋 45%

的土地做為市府使用或他用的使用，停車問題如何解決?產生

的噪音也應該列入考慮。 

3. 第三點就是原來保護區劃設的目的應該是國土保安、水土保持

跟生態保育，以天然和文化資源維護為目的，但是主萬 02 變

更時的會議紀錄歷程裡，都沒有看到生態保育的討論，我們這

附近有稀有的臺灣藍鵲保育類鳥種，建議在本案核定以前，應

該要先做生態評估才妥當。 

(二) 主席回應 

1. 謝謝這位民眾提出的建議，在程序上，都發局會將您提出有關

生態保育及天然資源的維護等意見詳實紀錄，提供內政部都市

計畫委員會審議參考。 

2. 目前本案主要計畫係變更保護區為住宅區，但其中有 45%土地

須回饋予市府，回饋後就會是屬於公共設施用地或公共使用的

性質，可能是公園或機關用地，而這些內容都是屬於細部計畫

階段時再來討論。 



2 

3. 有關停車與交通的影響，後續由地主自擬細部計畫送臺北市都

市計畫委員會審查時，也會由本府各單位把關，進行計畫內容

的審視跟檢核，謝謝您的意見。 

(三) 民眾一(第二次發言) 

1. 地主自擬細部計畫回饋的土地，是不是萬芳段二小段 508-7跟

508-8地號上? 

2. 馬特拉公司當年在使用土地的時候，市府並沒有去監管，尤其

是變更範圍內的坡址已被整平，有違法之疑慮。 

(四) 民眾二 

我們也看到變更範圍附近的問題，土地四周的溝渠，每逢下

雨的時候，有很多土石會滑落下來，我們自己還要去砌磚，以防

止災害發生，應該要特別注意土石滑落問題。 

(五) 民眾三 

1. 變更範圍這裡已經是一個順向坡了，也曾經有土石滑落過，我

們家附近的馬路也不斷有裂縫，建物也有傾斜問題，這些應該

是政府要注意的地方，開發的時候一定會影響這裡的地質。 

2. 另外還有一個生態環保課題，因為這裡有肖楠木等很好的樹種，

也有老鷹、貓頭鷹在棲息。如果因為開發，可能會破壞到這個

地方原有的生態跟社區居民居住的安全，我覺得不要木已成舟

了，才來告訴我們居民。 

(六) 主席回應 

1. 有關回饋土地的位置是後續細部計畫階段才會討論定案，都市

計畫的主要計畫跟細部計畫是一關一關審議的，所以後續仍有

待地主擬定細部計畫後送臺北市都市計畫委員會討論，審議通

過後案子才會正式公告實施，所以目前還是保護區的狀態。 

2. 本次變更範圍土地是早年為興建臺北捷運木柵線的緣故，才有

改變這裡原始地形的情形，有關居民在意環保或地質的安全問

題，我們在都市計畫審議的過程中，都會將相關意見轉給內政

部或府內相關單位參考，並仔細評估討論，後續在地主自行擬

定細部計畫階段，市府相關單位也會去好好把關。 

(七) 民眾四 
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主要計畫是沒什麼問題，但是有關初步的規劃內容，建議申

請人是不是可以先提出來，讓居民了解，讓居民可以反映意見之

後，再進入臺北市都市計畫委員會審議，這樣考慮會比較周延，

而不是主要計畫過了才跟居民說，這樣已經太慢了。 

(八) 主席回應 

本次邀請市民朋友參與說明會，就是要收集大家的意見，本

案雖然已由內政部都市計畫委員會審議通過，但並不是馬上就公

告實施主要計畫，本案目前仍是處於「暫予保留」的狀態，大家

去查詢土地使用分區，都還會是保護區的分區。未來申請者仍然

需要自行提出細部計畫，這個內容就跟實質開發規劃有直接關係，

屬於下一階段作業，屆時如走到下一階段細部計畫法定程序，市

府仍然會依規定到地方召開公展說明會，若大家有意見，可以參

與說明會了解並反映，這些意見都會送到臺北市都市計畫委員會

審議，如果都委會不同意，這案子也不會繼續走下去。 

(九) 民眾一(第三次發言) 

本案在 112年就已經通過，當時的面積很大，是 507、508地

號加起來，但是土地上有很多 30%坡地以上的面積，所以陳情人

把陡峭的部分挖掉，因為有了這些變更，所以辦理說明會，但是

上一次你們並沒有邀請居民參加就通過了。 

(十) 民眾五 

就我以前了解在高雄市政府經驗，只要是緊鄰的利害關係人，

也應該要通知公告，讓周邊市民也可以參加說明會。 

(十一) 主席回應 

1. 因本案並非 107 年文山區都市計畫通盤檢討案公開展覽啟動

時之案件，而是在審議過程中經地主提出陳情，並經二級都委

會審議同意而成案之案件，故依規定就超出原公開展覽範圍辦

理重新公開展覽。 

2. 本局今日邀請變更範圍周邊的里民共同來參加，由都發局跟大

家報告計畫內容，並且收集相關意見，現在也並非 100%定案，

後續居民朋友如有意見，涉及都市計畫部分我們仍將會提到內

政部都委會審議，後續仍有相關法定程序要進行。 

(十二) 民眾六 
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我們這裡是具有良好生態環境的保育區，有很多保育類動物

都棲息在這裡，是很好的生態教學場域，我覺得這裡的環境真的

很難得，如果變更為住宅區，我覺得非常可惜，我代表我們的大

樓(41巷 4號跟 6號)，建議市府審慎評估考慮。 

(十三) 主席回應 

謝謝這位小姐的發言，我們都會將市民朋友所提的相關意見

轉給內政部都委會。同時，有關陳情意見收集的時間，我們也將

收到 113年 6月底，可採寄送紙本或線上填寫的方式。 

(十四) 民眾一(第四次發言) 

有關變更範圍的坡址，挖掉後平坦部分到最後核定變更的面

積是如何計算的?因為後來有增加 300多平方公尺的面積。 

(十五) 主席回應 

1. 依照本市山坡地建築法規的檢討，必須依照 80~84年的地形圖

去計算坡度，而坡度大於 30%的區塊，依照都委會決議僅同意

平坦部分得變更，故將會剔除，然而我們也必須考慮到土地的

利用性跟完整性，所以參考地形圖的等高線以及地籍來劃設。 

2. 另外，依照「臺北市都市計畫劃定山坡地開發建築管制規定規

定」，坡度超過 30%係無法計入容積率及建蔽率，亦無法配置

建築物，因此不會因此增加樓地板面積跟量體，也不會讓房子

蓋更高，請大家放心。 

(十六) 民眾七 

爾後相關會議可否不要辦在平日下午，上班的人沒辦法過來。 

(十七) 主席回應 

因為內政部都市計畫委員會開會的時間都是上班時間，所以

審議的時候都還是會在平日時間。但是如果未來市府有機會再辦

公開展覽說明會的時候，會盡量配合市民可以的時間來辦理。 

(十八) 民眾八 

除了這個案子，建議可否再納入 5 個地號再開發為住宅區，

本人已寄送人民陳情意見。另外還可以開闢一條新的 10米道路，

以利周邊社區通行。 

(十九) 主席回應 
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謝謝您的意見，再麻煩您會後將詳細土地地號跟陳情內容正

式提供給都發局參考。 

(二十) 主席結語 

謝謝大家參與今日的說明會，再次提醒各位倘仍有意見，可於公

開展覽期間以線上或紙本方式提供都發局或內政部都市計畫委員會

作後續審議參考。今天的說明會就到此結束，謝謝大家。
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附件、說明會照片 

  

  

  

 

 

 


